





Discours de rentrée pour les élèves de 2^{nde}

Bienvenue au lycée Joseph Desfontaines. Toute l'équipe éducative du lycée est ravie de vous accueillir pour cette rentrée en classe de 2^{nde} générale et technologique.

Pour certains cette rentrée est pleine d'excitation, pour d'autres elle est teintée de stress et d'interrogations. La transition du collège au lycée est une étape importante dans votre vie. Vous avez obtenu le DNB votre 1er diplôme, qui valorise le socle commun de connaissances, de compétences et de culture que tout élève doit savoir et maîtriser à la fin de la scolarité obligatoire.

Votre entrée au lycée marque la dernière étape des études obligatoires, elle va vous permettre d'atteindre le baccalauréat. Mais le Bac, qu'il soit général, technologique ou professionnel, n'est pas une fin en soi, c'est une porte, un passage obligé, pour poursuivre vos études en post-bac.

Vous connaissez tous la devise républicaine, liberté, égalité, fraternité. Ces trois mots ont un sens fort, ils sont le ciment de notre pays. Ils ont également un sens direct pour vous lycéens d'un établissement public, un impact sur votre scolarité dans notre établissement.

Liberté. C'est la possibilité, le pouvoir d'agir sans contrainte ; l'autonomie. C'est en premier lieu le changement de règlement intérieur et des règles qui régissent votre quotidien d'élève : liberté de sortir de l'établissement lorsque vous n'avez pas cours, liberté de choisir un espace qui vous convient pendant vos temps libres ; la liberté c'est aussi une orientation post-bac choisie, c'est-à-dire voulue, souhaitée, espérée, par vous-mêmes, au-delà des pressions extérieures. C'est le droit à l'erreur (qu'elle soit ponctuelle sur un devoir ou un exercice, ou de parcours), la liberté de conscience (être la personne que vous souhaitez être, mais aussi la liberté de vous chercher, de faire des choix, de prendre des décisions et finalement de revenir en arrière si vous le souhaitez).

Égalité : égalité des chances, égalité des droits. L'égalité c'est l'absence de toute discrimination entre les êtres humains, sur le plan de leurs droits. C'est donc le non jugement entre élèves, le refus du harcèlement sous toutes ses formes. Vous le savez, tous les établissements scolaires, écoles, collèges, lycées, sont dotés d'un protocole de prise en charge des situations potentielles de harcèlement. Il n'est plus tolérable aujourd'hui que des comportements d'adolescents conduisent des jeunes à questionner leur envie de vivre. Je vous rappelle que la loi reconnait le harcèlement scolaire, que toute victime est en droit de déposer plainte, ce qui ouvre une enquête de la gendarmerie, et qu'en cas de confirmation de la situation de harcèlement, un déplacement d'office de l'élève harceleur est actée, pour protéger la victime. Nous parlions de liberté tout à l'heure, je vous rappelle ce vieil adage « La liberté des uns s'arrêtent là où commence cette des autres ». Notre devise parle d'égalité mais la notion d'équité est important. L'équité c'est donner à chacun ce dont il a besoin pour obtenir le même résultat que les autres (exemple du match de foot), cela revient donc à donner plus à ceux qui ont moins.

Fraternité: c'est le lien existant entre les personnes considérées comme membres de la famille humaine et le sentiment profond de ce lien. La fraternité s'exprime dans le soutien entre vous (que ce soutien soit scolaire ou moral) ; soutien pour récupérer les cours lorsque vous êtes absents, pour expliquer un exercice difficile ou rappeler la consigne d'un enseignant; le soutien c'est aussi inciter les camarades qui ne vont pas bien à en parler à leurs parents ou à un personnel de l'établissement ; ça peut aller jusqu'à prévenir soi-même un adulte de l'établissement qu'un camarade ne va pas bien. Se soutenir c'est donc prendre soin les uns des autres, que l'on soit grands amis ou juste camarades de classe ou d'internat. La fraternité c'est aussi mettre une limite à la compétition : la compétition peut être stimulante lorsqu'elle est positive, elle peut être pénalisante pour l'estime de soi lorsqu'elle est négative.

J'ajouterai aux trois valeurs républicaines le principe de laïcité : votre protection jusqu'à la fin de l'enseignement secondaire afin de permettre à chacun de vous de s'épanouir hors des contraintes culturelles et religieuses

Je vous invite à profiter des trois années à venir, elles vont vite passer. L'insouciance qui est attachée à cette partie de votre vie ne vous apparaîtra que plus tard, lorsque la notion de responsabilité aura pris sa place dans votre vie.

Je vous invite également à vous engager. Au sein du conseil de la vie lycéenne ou de la maison des lycéens, comme écodélégué, ou tout simplement dans votre quotidien d'élève.

Il y a une multitude de chemins devant vous mais il n'y a pas de mauvais chemin ; le bon chemin est celui que vous choisirez de prendre en vous y engageant volontairement. Et comme tous les chemins, s'il ne nous convient plus on peut en prendre un autre ou emprunter un chemin de traverse pour rejoindre un chemin parallèle qui nous paraissait inaccessible au début ou moins intéressant.

Soyez des jeunes libres, la liberté comportant sa part de responsabilité. Soyez respectueux de l'égalité des chances et des droits. Et soyez fraternels entre vous, vivez ces années lycées comme un temps partagé collectivement. Beaucoup de vos amis dans la vie adulte seront des camarades que vous allez rencontrer pendant ces trois années.

Comme au collège, je vous rappelle que de nombreux adultes sont là pour vous, pour vous instruire, vous éduquer, vous accompagner et vous soutenir au quotidien. N'hésitez pas à venir nous voir dès que vous en ressentez le besoin.

Pour conclure, soyez des élèves sérieux et des adolescents insouciants, les deux ne sont pas incompatibles !

A Melle, le lundi 2 septembre 2024 Mme Laetitia Chardavoine, Proviseure du Lycée J. Desfontaines